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8月15日，中元节，农历七月十五，俗称七月半，是中国传统祭祖节日之一，祭祖、放河灯、燃纸锭是中元的
传统习俗。在安庆，过去家家户户在晚餐前于房前屋后焚纸燃鞭是传统习俗。自禁限放工作实施以来，安庆
鞭炮燃放急剧减少，今年中元节期间，安庆城区依然保持了零燃放，焚纸行为也大幅减少。

传统习俗是传统节日的最直观的表现方式，随着时代发展，传统习俗不断进行着演变，走进新时代的传统
节日也在呼唤新的载体。

呼唤新的习俗
本报记者 常 艳

8月15日上午，安庆市大观区湖
滨社区居民张桂峰和家人一起，走进
安庆陵园，来到父亲的墓前，献上一
束鲜花。擦擦墓碑上的灰尘，扫扫墓
前的落叶，说一说这一年家里的变
化。一家人稍坐片刻后，起身离去。

这是张桂峰第一次在中元节来
到陵园祭扫。

“中元节我们叫七月半，过去
不来扫墓，只是买些纸钱，在晚饭
前烧一下，祭先人，这是传统的习
俗。去年开始，安庆市实行禁限
放，倡导不放鞭炮，我们也就不烧
纸了，今年，我们就改为用鲜花祭
奠的方式过节。”张桂峰说。

在中元节当天，将烧纸钱改为
祭鲜花的方式的市民不在少数。

张桂峰告诉记者，当天陵园里
祭扫的人虽然没有清明节集中，但
买了鲜花来祭扫的人也不少。

鲜花祭扫人群增长，传统祭祖
方式如何？

晚上5点多，迎江区吴樾社区操
莉莉和对接单位同志一起在辖区内
宣传巡查，8月14日和15日两天，针
对农历“七月半”传统祭祀习惯，安
庆市各包保部门再次开展禁限放宣
传和督查。

操莉莉在社区巡查了一圈，没
有发展燃放鞭炮的行为，但还有个
别市民在家门口烧纸祭祖。“现在大
家都有这个意识了，虽然规定只是
禁止燃鞭，没有禁止烧纸，但大家都
不约而同不再烧了。社区里转一

圈，烧纸的群众不超过10人，我们看
到了现场进行劝导。与过去烟尘漫
天相比，形成天壤之别。”

一年多来，安庆市城区禁限放
意识已深入人心。如今，不止禁限
放区域，在禁限放区域外，尤其在乡
村，这些祭祀风俗也在发生潜移默
化的转变。

迎江区长风乡不在安庆市禁限
放范围内，但相较于往年，今年也显
得格外的安静。

“七月半我们这条街上都安安静
静的，不像以前，下午鞭炮就放个不
停，可能与我们这拆迁很多人都搬到
城里有关，还有现在的人观点也不一
样了，不像以前那样爱烧纸放鞭了。”
家住长风乡集镇区的张学明说。

高松村是长风乡森林防火的
重要区域，通过这几年对禁限放
的宣传引导和习惯的改变，今年
的中元节相对于往年烧香祭祀的
人也少得多。

“村看村，户看户，群众看干
部。我是一名老党员，村干部到各
组宣传，那么我首先看他们是怎么
去做的。同样，村民们不仅看村干
部，还要看我们党员，那么我们每位
村干部、每名党员都转变了，村民自
然也就跟着转变了。”高松村老党员
杨积虎感慨道。

记者在长风乡了解到，今年中元
节当天，采用烧纸钱这种传统习俗祭
祖的群众比过去少了70%-80%，文
明祭扫在乡村也逐渐成为主流。

文明祭祀成主流

记者在市禁限放办公室了解到，
8月14日-15日，城区禁限放继续保持
了零燃放。同时，烧纸现象也明显减
少，从过去的普遍现象变为个例。

中元节是中国传统的祭祖大节
之一，民间有祀亡魂、放河灯、焚纸
锭的习俗，以示对先人的怀念。但
时至今日，放河灯、焚纸锭等习俗已
日渐走远，其他传统节日的民俗也
日渐淡薄，失去的传统习俗的传统
节日应当如何呈现？

其一，去其糟粕。
市公墓管理处主任司海认为，

虽然一直以来燃鞭和烧纸钱是传统
祭祖节日的习俗，但并不一定就是
优秀传统，也可能是一种陋习。

“过去一到祭祖节日，公墓里的空
气污染就很严重，不仅如此，绿化的植
物也因为烧纸影响生长，甚至死亡。
过去每年用于绿化方面补缺补差的经
费都在三四十万元。”司海介绍。

“我认为烧纸钱没有实际意义，
不如去墓前擦擦灰。”操莉莉说。

“我经常和孩子们说，烧纸那些东
西都是做给活着的人看的，真正的孝
道是在人活着的时候多照顾，多孝敬。
真有那么一天我走了，你们也不要搞
这些名堂，孝心要靠在世的时候多做！”
长风乡80多岁的老人吴美英说。

其二，留其精华。
“禁限放之后，陵园内禁止燃鞭

和烧纸，环境极大改善，大家有目共

睹。今年绿化方面补缺补差的费用
就没有了。燃鞭焚纸改为鲜花祭
扫，在怀念先人的同时，也保护了环
境。”此外司海也建议，传统节日期
间，政府部门可以组织一些与传统
文化相关的文化活动，并引导市民
参与。还可以在电子鞭炮和科学环
保过节方面加强探索，这样既保留
了传统文化的精髓，又有节日氛围，
也符合当今社会发展方向。

市民政局社会事务科科长高炬认
为，传统习俗在现代社会的继承和发
展,就必须找到一条融合之路。传统习
俗的内涵要凝练,传统习俗的形式需要
创新,才能让传统走进现代生活,凸显传
统文化的当代优势与自身价值。

“目前，我们大力推行鲜花祭祀
等文明祭祀方式，大家的思想也普
遍接受了。同时也在探索网上祭祀
等新的方式，让传统更加现代化一
些，更绿色文明一些。”高炬说。

也有学者表示，在中国几千年
的历史中，传统习俗也并非一成不
变，各地区和各时期也在经历一些
演变。所谓时移世易，民俗习惯的
变迁在一定意义上也是历史的必
然。比如中元节，曾经报秋收也是
其中重要内容之一，放河灯也是重
要的习俗，如今在安庆都已经淡
化。随着时代的变迁，传统节日内
核不变的前提下，新的习惯也可能
演变成新的习俗，焕发新的生机。

传统节日要焕新

市经开区围绕首位产业做好“强链
补链”文章。做强龙头企业提升规模，
加强首位产业集聚效应，围绕安庆江淮
新能源汽车、环新集团等重点企业，进
一步发挥龙头带动作用，增强产业集聚
能力。目前该区拥有汽车零部件规上企
业31家，占比达70.5%。围绕主导产业丰
富配套，把汽车零部件制造及配套产业
作为主攻方向，加大新能源及汽车零部
件招商引资力度。总投资6亿元的年产
150万台爱信自动变速箱壳体项目建设超
预期进度，基础工程已完工；上海晶欣
汽车内外饰件项目已签约；尼高汽车缸
盖项目、华霆动力新能源汽车动力电池
成组项目均已开工。提升创新能力打造
平台，集中优势力量建立高水平的企业
研发中心、科技研发机构，推动技术成
果产业化。日本石川株式会社投资设立
的新能源汽车研究院已完成注册和团队
组建，正在谋划电动汽车压缩机生产线
项目。 经 开

市经开区

做好“强链补链”文章

宿松县坚持“三早”筑牢人民调解
“第一道防线”。矛盾排查早预防，健全
纵向到底、横向到边的人民调解组织网
络，对影响社会稳定的难点、热点矛盾
问题，进行反复排查和逐一包保，提交
矛盾纠纷排查调处研判预警专报115份。
联合调处早介入，指导5个接边乡镇成立
联防联调组织，严格执行跨地区纠纷联
防联调协议书规定，及时通知邻县联调
工作人员到场，共同调处跨区域纠纷。
专项活动早化解，出台《宿松县“大排
查、早调解、护稳定、迎国庆”专项活
动实施方案》，专项活动重点推进。今年
以来，该县269个人民调解组织共调解矛
盾纠纷4927件，成功4908件，成功率达
99.61%，没有发生一起因调处不及时、
调处方式不当而引起的“民转刑”案件。

宿 办

宿松
筑牢人民调解“防线”

宜秀区多举措传递扶残助残正能
量。基础保障硬，1-7月，精神病药费补
助236人，儿童康复安置54人，1920名
残疾人享受低保和生活补贴,2240名残疾
人享受重度残疾人护理补贴。完成6户贫
困残疾人家庭无障碍改造任务，打造6个
残疾人之家、50个残疾人工作站，居全
市领先。教育就业实，帮助残疾学生及
残疾人家庭子女242人，发放助学金16.9
万元。组织残疾人技能免费培训6场240
人次，开展残疾人专场招聘会，解决11
名残疾人就业。精准康复细，家庭医生
签约服务2486人，完成率49%。举办残
疾预防与康复知识宣传讲座，免费发放
辅具器具120件套。 宜 秀

宜秀
传递扶残助残正能量
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从 软 弱 涣 散 到 作 用 发 挥
“好”、工作落实“快”、战斗能力
“强”……潜山市源潭镇斗塘村摘
掉“落后村”的帽子只用了一年时
间，而这一年也正是储松苗到斗
塘村任第一书记、扶贫工作队队
长的一年。到村后，他抓党建、跑
项目、改善基础设施，舍小家为大
家，用真情帮扶，换来了日新月异
的改变。

“你家黄光伟现在酒还喝得多
不？身体怎么样？”8月17日，储松苗
来到贫困户黄光伟家，见到其妻子
徐小秀，问出了他一直关心的问题。
今年55岁的黄光伟2017年被检查
出患有尿毒症，每周要到医院透析
两次，一年医药费得花十几万元。
突如其来的病痛让黄光伟承受着巨
大的精神压力，他经常借酒消愁。

“现在好多了，他今天出门办事

去了。”徐小秀放下手中的活计，迎
了出来。2017年，黄光伟被认定为
贫困户，在健康扶贫政策的帮扶下，
原来透析一次要掏两三百元，现在
他只用花50元，每年的医药费，自
己承担的部分也减少到了两三万
元。因为家中缺少劳动力，储松苗
因户施策，帮其联系上了做手套的
手工活，徐小秀踩着缝纫机在家就
能干。“勤快点，一年能挣五六万元
呢。”徐小秀说，可多亏储书记找的
手工活，她家去年脱了贫，生活也越
过越好了。

今年45岁的储松苗本是潜山

三中的老师，去年9月随潜山市“千
干下基层”扶贫专班一同入驻斗塘
村，任第一书记、扶贫队长。在去年
以前，斗塘村一直是远近闻名的“落
后村”，村“两委”软弱涣散，村里的基
础设施差，硬化道路仅7公里，多数
都是砂石路，干群关系紧张、矛盾多，
在源潭镇18个村中，综合考核排名
倒数第一。

2018年6月，斗塘村通过换届
选举，产生了新的村“两委”班
子；9 月，储松苗到斗塘村后，
同新任村书记张红旗一起，将党
组织整顿工作摆在突出位置来

抓，积极组织全村党员召开党员
大会、党小组会议、党员议事会
等多种形式会议，加强组织建
设，“树目标，强行动，解问
题，得民心”；而后，他挨家挨
户上门走访，耐心跟村民沟通，
说明村“两委”班子的工作计
划，听取村民的诉求，干群关系
得到了有效缓和。村里要改善基
础设施，兴修水泥路，每公里村
民需出资5万元，因为村“两委”工
作态度和方法的转变，修路得到
了村民的广泛支持，去年以来已
新修水泥路近18公里。

“储松苗去年来的时候，他孩
子在上初中，岳父在住院，每天需要
两头跑，但在村里还会待上十多个
小时，工作一点没耽误。这一年来
着实为村里干了许多实事。”说起储
松苗这一年的工作，张红旗满口都
是赞许。

斗塘村2014年建档立卡贫困
户有148户460人，经过近几年的
努力，已实现脱贫 132 户 328 人。

“这几天正在忙‘脱贫攻坚秋季攻
势’，其实到今年，脱贫攻坚已接
近尾声，我们正在谋划乡村振
兴。”在储松苗看来，实施乡村振
兴，斗塘村大有可为，“我们村离
源潭镇只有几分钟车程，村里有
4000亩园林基地，还有大大小小
600多口水塘，这些都是发展生态
旅游的优势。”谈起未来规划，储
松苗信心满满，且干劲十足。

扶贫路上献真情
本报记者 查灿华
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